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“La región posee mayor número de 
funcionarios Sag a nivel Nacional” 
Durante su visita explicó que seguirán abordando el tema de los pumas y la ganadería camélida. Asimismo, planteó 
que la región tiene niveles bajos dela Mosca de la Fruta por eso trabajarán para mantener el control de Cuya. 

Bibiana Mamani H. 
cronicaestrellaarica.cl 

1 director nacional 
E del Servicio Agrícola 

y Ganadero (SAG), Jo- 
sé Guajardo Reyes visitó la 
región para dar el vamos a 
un seminario para abor- 
dar la coexistencia entre 
animales silvestres y ca- 
mélidos sudamericanos. 
Asimismo, se reunió con 
los profesionales de Sena- 
sa Perú para realizar accio- 
nes conjuntas para comba- 
tir la Mosca de la Fruta. 

  

¿Qué temas se abordaron 
en el seminario camélido? 
Nosotros nos sumamos pa- 
ra poner el tema en con- 
versación, y los ganaderos 
han solicitado mejores co- 
rrales, sistemas de ilumi- 
nación que permitan es- 
pantar al puma y otros ele- 
mentos que estamos abor- 
dando. Además, es un se- 

minario tri-regional entre 
Arica y Parinacota, Tara- 
pacá y Antofagasta. Pero 
también hemos tenido 

que dar respuesta en la re- 
gión de Los Lagos, Valdi- 
via, Los Ríos y otras regio- 
nes como Punta Arenas, 

por lo tanto, es un tema 
muy relevante. 

  

¿Se podría decir que hay un 
aumento de pumas? 
Hay una discusión sobre el 
aumentoen la cantidad de 

pumas, y que eso estaría 
provocando el problema, 
pero para decirlo hay que 
hacer un estudio, pero los 
ganaderos no están dis- 
puestos. Sin embargo, sin 
estudios no podemos cam- 
biar leyes tan importantes 
como la Ley de Caza. 

¿Hay aplicación para de- 
nunciar ataque de pumas? 
Estamos con Survey, que 
es un sistema moderno 
quesirve para encuestas y 

que hoy lo estamos imple- 
mentando porqueera difí- 
cil hacer la denuncia. Por 
ejemplo, entre el año2012 
al 2024, las denuncias son 
mínimas, y para interve- 
nir se necesitan registros 
porque el Estado se rige a 
ciertas normas, y esto está 
facilitandoel sistema, por- 
que hoy el registro de- 
muestra que hay pocos 
ataques de pumas. 

¿Cómo sigue el control en 
Cuya? 
Muchos productos tienen 
un ingreso por paso irre- 
gular y esta barrera ha im- 
pedido que continúen su 
viaje hacia otras regiones. 
Por ejemplo, el año pasado 
tuvimos intercepciones 
por más de mil toneladas. 
Este año hasta agosto lle- 
vamos 400 y tantas mil to- 
neladas. 

¿Se podría mantener este 
control en el tiempo? 

EL DIRECTOR NACIONAL DEL SAG EXPLICÓ QUE HAY UN GRAN EQUIPO DE TRABAJO EN DIFERENTES ÁREAS DEL SAG. 

Hoy, el registro 
demuestra que 
hay pocos 
ataques de pumas 
y para intervenir 
se nececitan más 
registros”. 

José Guajardou 

Los recursos económicos 
para instalarla están basa- 
dos en la Campaña de la 
Mosca de la Fruta, pero 
hoy en día ya tuvimos una 
conversación con el Presi- 
dente Boric, ya que la aso- 
ciación de productores y 
exportadores de frutas le 
han pedido que tengamos 
recursos disponibles para 
mantenerlo y vamos hacer   

todos los esfuerzos para 
que esa barrera continúe, 
y colocar otras barreras sa- 

télite para seguir intercep- 
tando. 

¿Cómo se trabaja para re- 
ducireltráfico de productos 
agrícolas? 
Lo que ahora estamos tra- 
bajando y que esperamos 
sacarlo en menos de un 
mes, es el endurecimiento 
severo de las penas a quie- 
nes transiten por el terri- 
torio nacional con produc- 
tos que no tengan un ori- 
gen definido. Por eso, el 
que no tenga factura, guía 
de despacho o autoriza- 
ción sanitaria del Sag, se 
sospechará que el produc- 
to es ilegal e inmediata- 
mente se requisa y se pasa 
una multa gravísima, jun- 
to aeso queremos requisar 
el vehículo. En esto el Pre- 
sidente ha dado instruc- 

ciones para que se resuel- 
va dentro de 3 semanas, 
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Nos reuniremos 
con Senasa Perú 
para reactivar los 
convenios que 
teníamos, los que 
sirvieron en la 1* y 
2da erradicación”. 

José Guajardo 

nos quedan dos. 

¿Cuántas personas traba- 
janenla Campaña? 
Tenemos 600 personas en 
la campaña de la Mosca de 
la Fruta, y 6 personas en 
post frontera que hacen 
estas interceptaciones. La 
región posee la mayor can- 
tidad de funcionarios a ni- 
vel nacional del Sag, más 

de mil funcionarios par- 
tiendo con la campaña de 
la mosca, controles fronte- 
rizos, controles post fron- 
terizos, barreras sanitarias 

y laboratorios de insectos 
estériles en Lluta, donde 

estamos cercanos a los 30 

millones de moscas sema- 

nales. Entonces aquí tene- 
mos un refuerzo muy im- 
portante en dotación. 

¿Cuáles la situación actual 
dela Mosca de la Fruta enla 
región? 
Estamos en el nivel más 
bajo, estamos hablando de 
10 milésimas de lo que se 
llama captura trampa día, 
que es un estándar inter- 
nacional que mide el nú- 
mero de moscas fértiles 
que se capturan por día. 
Hoy los niveles que tene- 
mos en estos dos años de 

campaña, creo que son ni- 
veles bajos tanto en adul- 
tos como en larvas. Aun- 

que ahora viene la tempo- 
rada fuerte del verano, ahí 

veremos si eso se mantie- 
neo no. 

¿Seguiremos en campaña? 
Desde que encontramos el 
ejemplar, hay una cierta 
cantidad de meses que tie- 
nen que pasar, lo que im- 
plica reproducción de las 
crías, de larvas a moscas, si 
no ha ocurrido esta repro- 
ducción podemos levantar 
estas campañas. Por ejem- 
plo, de aquí a diciembre 
estaremos levantando mu- 

chas campañas, no sé si 
Arica va a poder porque es 
una delas zonas más com- 
plejas, pero si Tarapacá y 
Antofagasta. Atacama ya 
estálibre, ojalá Coquimbo, 
Valparaíso y Metropolita- 
na dejarla libre a fin de 
año. Luego en febrero de- 
jaríamos libre la región de 
O'Higgins. Es un paso gi- 
gante poder dejar gran 
parte del país libre”.
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